
商務及經濟發展局局長在立法會工商事務委員會會議簡介二○一四年《施政報

告》有關工商事務施政綱領的開場發言  
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  以下是商務及經濟發展局局長蘇錦樑今日（一月二十一日）在立法會工商事

務委員會會議上簡介二○一四年《施政報告》有關工商事務施政綱領的開場發言： 

 

主席： 

 

  文件已列出新措施及各項持續措施的進展情況。現在我重點介紹其中幾項。 

 

（一）對外經貿關係 

 

自由貿易協定 

────── 

 

  香港與東南亞國家聯盟（東盟）已經在二○一三年四月同意商討雙邊的《香

港─東盟自由貿易協定》，正式談判預計會於今年年初展開。該協定將會為香港

的貨物、服務和投資，提供更佳條件進入東盟成員國市場。 

 

促進和保護投資協定 

───────── 

 

  除自貿協定外，政府一直致力尋求與其他經濟體締結有助促進和保護投資的

協定（《投資協定》）。 

 

  在二○一三年十二月，香港分別與巴林及緬甸完成了《投資協定》談判。待

各方面完成所需的內部程序後，便會簽訂兩份《投資協定》。 

 

  在二○一四年，香港會繼續與俄羅斯進行《投資協定》談判，並預計會與智

利在二○一四年年初展開《投資協定》談判。 

 

加強香港的對外聯繫 

───────── 

 

  大家知道，世界經濟發展重心近年逐漸轉移往亞洲地區。為了把握新發展機

遇，我們會考慮在亞洲地區增設駐海外經濟貿易辦事處，協助香港商界和投資者

開拓亞洲市場。 

 



（二）經濟發展委員會（經委會） 

 

  行政長官於上一份《施政報告》中宣布成立經委會，及轄下四個分別負責航

運業；會展及旅遊業；製造、高新科技及文化創意產業；及專業服務業的工作小

組。經委會及各個工作小組在過去一年已全面投入工作。 

 

  我們期待經委會及各個工作小組盡早向政府作出正式的具體建議，供政府考

慮及按序落實執行。 

 

  在會議展覽方面，政府採納了經委會轄下的會展及旅遊業工作小組的建議，

剛於二○一四年年初展開顧問研究，評估未來十五年本港對會議展覽設施的需

求，並會研究更有效應對區內的競爭的措施。 

 

（三）《內地與香港關於建立更緊密經貿關係的安排》（ＣＥＰＡ） 

 

  政府正與內地部委緊密合作，積極爭取內地在廣度及深度上對香港服務業進

一步開放，以落實中央政府早前提出到「十二五」期末，通過ＣＥＰＡ，基本實

現兩地服務貿易自由化的目標。 

 

  政府亦十分重視ＣＥＰＡ的有效落實。自去年《施政報告》宣布成立的ＣＥ

ＰＡ聯合工作小組，已經在二○一三年六月及十二月分別在廣州及上海召開會

議，為業界磋商解決利用ＣＥＰＡ遇到的政策及規管方面的問題。 

 

（四）扶助香港企業（特別是中小企業） 

 

  我們會繼續推行總值十億元的「專項基金」，向香港企業及非分配利潤組織

提供資助，協助各行業的香港企業通過發展品牌、升級轉型及拓展內銷，促進內

地業務發展。 

 

  政府駐內地辦事處會繼續在內地舉辦「香港周」活動，協助港商推廣香港產

品和服務。香港貿易發展局亦會在內地不同城市拓展「香港設計廊」的網絡，為

香港企業尤其是中小企提供展銷平台。 

 

  我們會繼續透過工業貿易署轄下的「中小企業信貸保證計劃」、「中小企業

市場推廣基金」及「中小企業發展支援基金」 等，協助中小企融資、拓展市場

和提高整體競爭力。 

 

（五）投資推廣 



 

  我們會繼續以內地、台灣及主要新興市場作為優先目標，吸引這些地區的企

業來港拓展業務。我們亦會繼續推廣香港作為內地企業「走出去」的理想平台，

並積極協助內地企業在港投資。 

 

（六）知識產權 

 

  政府一直致力保護知識產權。政府已全面檢視專利制度，並正進行落實「原

授專利」制度的工作。去年十二月，國家知識產權局與香港知識產權署簽署合作

安排，以在實質審查專利申請及人員培訓等領域，向香港提供技術協助。視乎工

作和立法的進度，我們暫定的目標是最早在二○一六／一七年度引進「原授專利」

制度。 

 

  此外，由我領導的知識產權貿易工作小組，在二○一三年年底通過就推廣香

港作為知識產權貿易中心的整體策略。本年的工作重點，是就個別策略進行深入

研究，及建議具體的支援措施。 

 

  為配合日新月異的科技和經濟發展，我們必須經常更新版權制度。就如何在

充分照顧到現實情況下，適當看待戲仿作品的課題，我們在去年年底完成公眾諮

詢。我們正與各方持份者探討如何處理諮詢中帶出的議題，並草擬立法建議。視

乎工作進度，我們會為未來路向作出決定，並完成自二○○六年開始的工作，在

數碼環境中加強保護版權。 

 

（七）創新科技 

 

  創新科技署已於去年年中開始全面檢討運作接近十五年的「創新及科技基

金」，並會藉着優化基金的資助範圍及資助機制，加強力度鼓勵和支援本地私營

企業在研發及商品化方面的工作。我們亦會繼續與內地的多項合作。 

 

  在基建設施方面，造價四十九億元的香港科學園第三期的建造工程預計會在

今年至二○一六年分階段完成。科技園公司亦已完成擴展元朗工業邨的第一階段

顧問研究，確認了技術的可行性。我們現正預備將有關土地改劃為特殊工業用

途。此外，政府正聯同香港科技園公司檢視科學園及工業邨的使用情況及長遠發

展方向。 

 

  關於創新及科技局的工作，一如行政長官在《施政報告》中所述，我們將再

次啟動成立新的創新及科技局工作，此舉回應了科技界的訴求。我們會盡快諮詢

立法會的相關事務委員會。 



 

  主席，我的簡單介紹完畢，我們很樂意在譚（志源）局長發言後回答議員的

提問。  

完  

 

２０１４年１月２１日（星期二） 

香港時間１６時１５分 

 


